

REDACCIÓN
Calle de San Bartolomé, número 32
Teléfono n.º 6.
Precios de Abono
UN MES: EN ESPAÑA : : : 1'25
EXTRANJERO : : : 2'25

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Edición de la noche

ADMINISTRACIÓN
Plaza de Corti, números 14 y 16.
TELEGRAMAS: HORA PALMA.
Anuncios, Reclamo, Comunicados:
Centro de Anuncios
Plaza de Sta. Eulalia, n.º 10
NÚM. SUELTO. . . 5 CÉNTS.
ID. ATRASADO . 10

¡ALTO! 42, JAIME II, 42 ● Aquí está La Sombrerera LA COMPETIDORA

Sombreros de 2'50 á 12 pesetas uno, medeles última novedad. Grandes existencias para todos los gustos y caprichos LA HAB DE SOMBREROS Y GORRAS
Sombreros ester impers fuertes á 7'50 pesetas uno. Medelo de temperada. La casa que vende más barato é imposible competirla. No comprar ningún sombrero ni gorra sin antes visitar La Competidora—Jaime II, 42.
Fábrica de gorras, única casa que tiene el depósito de la fábrica que con todos los adelantes modernos funciona en Palma.—Gorras marino para niño, de p. ñe azul con cinta y listero á 1'50 pesetas una. Cachiflours últimos figurines de 2 á 2'50 pesetas uno. Gorras de pelo de 1 á 1'50 pesetas una. Gorras de terciopelo con visera de pasta ó sin ella de 1'0 á 1'50 pesetas una. Gorras y Boinas. Gorras á medida de toda clase.
¿Quien compra sombrero ó gorra se le regalará una banderola!—Darreche de géneros.—La competidora—Jaime II, 42—PALMA.

Al escudo de España
GRAN FÁBRICA
de toda clase de dulces, turrones y bombones
de
ANTONIO ESTEVA Y OLIVER. Proveedor de la real Casa
San Miguel, 220 y P. Juanot Colom, 8—Fuerta Pintada
Como en los años anteriores, tiene el gusto de ofrecer á todos sus favorecedores un inmenso y variado surtido de turrones, dulces y bombones al reducido precio de exportación.—OCASION excepcional únicamente para la última quincena de Diciembre.
Turrones Alicante, Yema, Fresa, Crema café, Avelanas, Frutas, Naranja, Chocolate, Jijona, Mispapan, Pistache, Avelana Imperial, Nieve, Manteca, Rosa, Guirache, Ocoo y Crema.
Barquillos á 1, 1'50, 2 y 2'50 pesetas el 100; frutas glazadas y cristalizadas, bombones de frutas y chocolates. Grands y variado surtido de Repostería. Especialidad en tortas de mazapan estilo del país; mazapanes de Toledo

como la conservación de uno de nuestros más antiguos y hermosos templos, de la buena época ojival, y de una de las más preciadas joyas arquitectónicas que quedan en Mallorca? No es esto añadir un incentivo más á la generosidad de los que se disponen en la medida de su fortuna á honrar y enaltecer á Lull, dándole un monumento digno de su santidad y grandeza?

Es incontrovertible que el monumento será tanto más digno de Lull, cuanto más fielmente refleje su carácter. Y este carácter, que todos conocemos, porque se trata de un hombre que con candorosísima y nunca vista sinceridad se muestra tal cual es en tantas obras, desunido del artificio y cálculo con que suelen hablar de sí los autobiógrafos; y este carácter, digo, ha sido el más generoso y sublimemente altruista que pueda concebirse; el más sediento del bien de sus semejantes; el que más ha perseguido el bien de la humanidad, no pidiéndoselo á Dios en el fondo del claustro ó en las arenas del desierto ó en las breñas del apartado monte; sino trabajando por él material é intelectualmente; reorientando la Europa y el Mediterráneo y Berbería en alas de su caridad infatigable; derramando la sangre de su cuerpo por la idea sublime, como por ella había derramado en innumerables obras la luz de su entendimiento, la sangre del alma.

El carácter de Lull, tan real y práctico, exige un monumento de general utilidad. No se adapta á las soledades propias de un espíritu contemplativo y ascético, en las que él solo vivió pasajeramente para aprestarse á la lucha; nunca con la aspiración de entregarse al perpetuo aislamiento eremítico. Ni tampoco se aviene el espíritu de Lull á servir de adorno más ó menos artístico de las grandes y rumorosas avenidas, en las que sólo contemplaría la variedad é insulsez de una muchedumbre estéril en generosos ideales, ó el afán mercantil de un pueblo materializado. El espíritu de Lull debe habitar donde puedan encontrarle; diariamente y á todas horas, el creyente piadoso, el sabio ávido de investigaciones luminosas, el joven estudioso, en cuya lozana fantasía encuentra eco intenso toda idea noble y magnánima; el artista sincero que busca fuentes de inspiración alta y lozana; todos, en fin, los que sienten latir su corazón al impulso de la verdad, la bondad y la belleza eternas.

Creo que el alma de Lull habría de ver con profunda pena la erección en un punto como Randa, por ejemplo, de un monumento en su honor, mientras su sepulcro yace olvidado en mezquina capilla lateral de una iglesia no menos olvidada. Creo que el espíritu de aquel artista exquisito vería hasta con desdago levantar edificios bajo su advocación, al paso que se dejan abandonados y ruinosos otros más aptos para darle honra. Creo que Lull, si viviera, nos aconsejaría acudir al socorro de los monumentos que caen, antes de afanarnos en erigir otros nuevos.

Aún sin conocer minuciosamente las condiciones del local anexo á la iglesia de San Francisco, bien puede asegurarse que, efectuando las reformas necesarias, sería posible allí la instalación del Museo Arqueológico Luliano que, por falta de local adecuado, hubo de pedir y recibe todavía hospitalidad del Colegio de la Sapiencia. Como este edificio no está destinado á servir de museo, es imperfectísima y deficiente la colocación de tantos objetos arqueológicos que, no obstante tener para Mallorca vital y palpable interés, yacen amontonados y sin clasificar, como yacen en Mallorca tantas otras cosas á que debiéramos conceder la atención que merecen.

Yo lo imagino, al futuro edificio, en cuyo recinto se concentrara el verdadero espíritu

cional, levantando su noble y sencilla fachada en un lado de la plaza convertida en ardin; me parece ver á estatua del gran pensador, volviéndolos ojos hacia la Biblioteca y el Museo, y dibujándose en sus labios de bronce una sonrisa de satisfacción al diviarse á los hijos laboriosos de su raza inclinados sobre las obras respetables del pasado; y sobre las obras respetables del pasado; y siento palpitar de regocijo su corazón al ver la devota muchedumbre dirigirse á su sepulcro y rezar una oración elevando la mente á las serenas regiones en que habitó su alma hermosísima. Me parece ver á los hombres de puro corazón y sana inteligencia, dirigiéndose á reposar el espíritu al pie de la estatua rodeada de flores y plantas tropicales, ó en el interior del espacioso templo, ó discutiendo por los corredores del tranquilo claustro que evoca recuerdos de las edades pasadas. Y me parece ver elevarse por la noche los brazos de Ramón, para presentar á Dios los trabajos y las oraciones y los ignorados anhelos de sus hijos, y volver á bajarlos para bendecir á la ciudad dormida, que honra su nombre y con su nombre se siente honrada.

como en tiempo de Quadrado, hay en ella un monumento de San Francisco, es monumental, aunque desde entonces mejorado mucho el aspecto de sus casas; habría observar, además, que la construcción del edificio Biblioteca-Museo permitiría embellecerla más todavía. Así, reconozcamos que sería muy poco indicada para ostentar el monumento de un político célebre, ó de un economista aprovechado, ó de un general aguerrido; mas para un monumento á Ramón Lull, creo que reunen las mejores condiciones. Su extensión suficiente sin ser excesiva; su situación en un barrio tranquilo sin ser excéntrico, que tan apta la hace para lugar de una biblioteca; la facilidad de transformarla en jardín, por el poco tránsito de vehículos... Y entendiéndose, en fin, que no defendiendo aisladamente el proyecto de colocar la estatua en aquella plaza, sino el de instalar ó restaurar en ella los edificios indicados, y la estatua frente á ellos.

La mayor ventaja que recomienda este proyecto sobre los demás, es la de reunir el mayor número de fines igualmente atendibles, y por consiguiente es el que tiene más partidarios, y el que ha de mover más la generosidad de los donantes, pues que todo el país ha de obtener innegable utilidad con su realización. Levantar á Lull el acordado monumento, restaurando al par su sepulcro, una iglesia y un claustro góticos, fundar una Biblioteca, instalar un Museo, dotar á la ciudad de un jardín en lugar tranquilo y próximo á los centros de mayor movimiento y vida; qué monumento más cumplido que el conjunto de tantos monumentos, el religioso, el artístico, el científico y literario y el higiénico? Qué lugar, no ya de Palma, sino de Mallorca entera, es más idóneo é indicado, ni é más íntimamente luliano, ni ofrece las ventajas que éste reúne? ¿Quién ha de negar su auxilio para una empresa tan noble y provechosa? No será la Iglesia pues que además de honrar á uno de sus mártires, se dignifica y adorna uno de sus templos; ni serán los literatos y hombres de ciencia, pues que se les pide ayuda para fundar una biblioteca útil y necesaria, donde puedan saborear las obras de nuestros clásicos y otras de provechoso estudio; ni serán los artistas, pues que se trata de impedir la ruina de una joya del arte; ni será la población, que ha de ver mejorada y adornada una de sus plazas, además de todos los beneficios anteriores; ni será el país en general, que, al ver erigir el monumento en Palma, verá con ello borradas las irritantes preferencias en favor de un pueblo determinado; ni será, en fin, el extranjero, que al paso que tendrá mayor facilidad en Palma

que en Randa para visitar el monumento nuevo, aplaudirá la obra patriótica de conservar y restaurar los viejos monumentos que caen.

No tengo la pretensión de haber expuesto nada nuevo, ni de haber dicho sobre el asunto la última palabra. Mi único deseo ha sido, al borronear estos artículos, el de llamar la atención de quienes tienen en sus manos la dirección de los trabajos lulistos, sobre un proyecto que creo es el más práctico y bello, el más completo de todos los indicados, y sobre todo, el que más unánime aprobación alcance á merecer, aquí y entre las gentes estudiosas de todo el mundo, que puestos los ojos en nosotros, han de ver de qué modo honramos á quien más honra y enaltece el nombre de Mallorca.

8 Diciembre 1900. X., LULISTA.

(1) La restauración de San Francisco debería hacerse en el mismo sentido en que se ha hecho la de las iglesias de Santa Eulalia y San Jaime, que tan distinto aspecto ofrecen desde que se han borrado en lo posible las huellas del malhadado barroquismo que las afeaba. Desde el raspado de las paredes, bóvedas y columnas, que les devuelve su primitivo color, y la reapertura de ventanales malamente tapiados, hasta la sustitución de ciertos esferpentos por retablos artísticamente decentes y adecuados al gusto arquitectónico del templo, todo lo que se hiciera en este sentido, sería sumamente laudable y meritorio

La guerra del Transvaal Derrota confirmada

Despacho oficial.—Detalles y atenuaciones.—Supresión elocuente.—Clements pide refuerzos.—Boers muertos.—Plazas atacadas por los boers.

Londres 14.—Los rumores de que se ha hecho eco esta mañana el Daily Express acerca de la derrota del general Clements han sido oficialmente confirmados, aunque con las naturales atenuaciones.

El despacho en que el general Kitchener da cuenta de la derrota, dice textualmente, según lo que ha dado á conocer el War Office:

«Pretoria 13 Diciembre.—La columna que manda el general Clements, que se encontraba en Vooitdacht sobre el Magaliesberg, ha sido atacada hoy al romper el alba por los boers Delarey y Meyer, con una fuerza de 2.500 hombres.

El primer ataque de éstos fué rechazado; pero al reiterarlo, lograron tomar posición sobre la cima del Magaliesberg, y ocupada la indicada altura por cuatro compañías, pudieron de este modo dominar el campamento del general Clements, quien se retiró sguidamente hacia Neckpoort, donde tomó posiciones sobre una colina.

El general Clements, pidió refuerzos al general Anderson, habiendo marchado ya dichos refuerzos.

El despacho de lord Kitchener no indica las bajas sufridas por las tropas inglesas en este combate; pero se asegura que son importantes, contándose entre ellas cinco oficiales muertos.

El telegrama oficial del general Kitchener añade que el general boer Lemmer y sus boers más han sido muertos cerca de Otterkop.

Dice también que los boers han atacado las poblaciones de Betleem y Vreda, habiendo sido rechazados con pérdida por su parte de 10 muertos y 14 heridos.

Las pérdidas inglesas no se mencionan. Participa igualmente el nuevo general en jefe del ejército inglés de operaciones que la plaza de Vryheid fué atacada el día 11 del corriente mes, al rayar el día, y que, en el momento de enviarse el parte dando cuenta del hecho, continuaba con intermitencias el fuego de fusilería, teniendo á dicha hora las tropas inglesas dos oficiales gravemente heridos.

Temores de la Prensa.—Cuatro compañías prisioneras.—Lo que dicen en el ministerio de la Guerra.

Londres 15.—La Prensa en general manifiesta, aunque en términos vagos, el temor de

La Navidad de Nuestros abonados

PRIMER PREMIO

Una preciosa máquina de coser á pedal y manubrio, de la acreditada marca Singer, cuya casa ha obtenido en la Exposición de París el gran Diploma de Honor.

SEGUNDO PREMIO

Otra máquina de coser "Singer," igual tipo que la anterior.

TERCER PREMIO

Una lechona cuyo peso será de 25 á 30 kilos.

CUARTO PREMIO

Un pavo y una caja conteniendo unas 20 libras de dulces y turrones, procedentes de la renombrada Fábrica de dulces y conservas de D. Antonio Esteva.

35 PREMIOS

Correspondiendo á cada uno de ellos

Una cajita con dulces y turrones de varias clases, procedentes de la antigua y acreditada Fábrica de dulces y conservas de D. Vicente Rosselló.

Y dos botellas vino dulce y seco

clase especial, fabricado para Navidad en la Destilería de vinos y licores de D. Juan Suan, cuya fabricación puede competir con las mejores del continente.

El sorteo

Se hará una combinación con la Lotería Nacional del 22 de Diciembre, en la forma siguiente:

El número de recibos expedidos á los suscriptores de este periódico alcanza al número 3 437.

Obtendrán los 4 primeros premios los recibos cuyas tres últimas cifras sean iguales á las tres últimas del mismo número que otorga el primer premio de la Lotería Nacional.

Ejemplo

Si el primer premio corresponde al número 00016, tendrán los primeros premios de nuestro sorteo los números 0016, 1016, 2016 y 3016. Si corresponde al número 22345 obtendrán los primeros premios los números 345, 435, 5345 y así sucesivamente.

Obtendrán los 35 premios restantes los recibos cuyas dos últimas cifras sean iguales á las dos últimas del premio mayor de la Lotería Nacional.

Ejemplo

Si el primer premio corresponde al número 4534, obtendrán premio los números 34, 454, 234, 334, 434, 534, 634, 734, 834, 934, 134, 1134, 1234, 1334, 1434, 1534, 1634, 1734, 1834, 1934, 2034, 2134, 2234, 2334, 2434, 2534, 2634, 2734, 2834, 2934, 3034, 3134, 3234, 3334 y 3434.

LA SEÑORITA
D.ª Margarita Barceló y Adrover
Falleció el 19 del corriente á la edad de 12 años
Q. E. P. D.

Sus desconsolados padres, abuela, tíos, tías, primos y demás parientes, al participar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida les ruegan la tengan presente en sus oraciones y se sirvan á la vez al turno de misas que en sufragio de su alma se celebrará mañana desde las seis á las diez, en la capilla de San José de la iglesia de la Merced. **No se invita particularmente.**
Casa mortuoria—Sindicato, 28.

que, en el despacho en que lord Kitchener da cuenta de la derrota sufrida por el general Clements en Nootgedacht, se oculta las graves pérdidas sufridas por los ingleses.

Crean algunos periódicos que, además de un gran número de muertos y heridos, cayeron prisioneras cuatro compañías del regimiento de Northumberland.

Málaga á Krüger
Madrid 17.—Los redactores del periódico malagueño *La Unión Mercantil* han acordado dirigir un mensaje de simpatía á Mr. Krüger en nombre de la opinión de Málaga.

El mensaje lleva ya recogidas más de cinco mil firmas, y en él se condena duramente la rapacidad británica.

La guerra
Los periódicos publican el siguiente despacho de París.

Standarton 14.—El general Botha hallase en Ermelo. Su actitud es pacífica. Créese que próximamente ofrecerá proposiciones de paz.

Otro telegrama de Londres anuncia que las pérdidas de los ingleses en Vriegeld, el 10 de Diciembre, son 6 muertos, 16 heridos graves y 30 contusos; entre éstos un oficial. Los boers han perdido 100 hombres entre muertos y heridos.

Anúnciase que los ingleses han rechazado el 13 en Schreepberg-Nea á 600 boers quitándoles gran cantidad de armas.

Los ingleses tuvieron dos muertos.
Por otra partes los ingleses que aprisionaron los boers en un desfiladero (300 soldados y cinco oficiales de los fusileros de Northumberland) han llegado á Rustembourg.

Los comandos de Zastrón ocuparon ayer á los ingleses seiscientos caballerías.
La actitud del Czar
Comunican á *Le Soleil* de París, desde La Haya que el presidente Krüger ha recibido notificación oficial de que el Czar está dispuesto á recibirle en San Petersburgo inmediatamente después de su regreso al palacio de invierno.

Lecturas ligeras

VAGABUNDOS CON TÍTULOS ACADÉMICOS
Lemos en el *Petit Temps*, de París:

Apenas ha empezado el invierno y ya vemos que innumerables vagabundos alijen á las diversas estaciones de policía solicitando como un gran favor se les deje pasar la noche en la celda común.

Estos vagabundos ó gollos son en su mayor parte mendigos de profesión, obreros ó empleados sin trabajo.

No obstante, entre este séquito de desgraciados se encuentran con frecuencia algunos víctimas de sus vicios ó de su mala suerte, así es que por ejemplo entre los que han acudido recientemente demandando asilo al comisario M. Fanguy, figuran dos jóvenes de 50 años, poco más ó menos, en los cuales se nota á primera vista que proceden de buenas familias, á juzgar por su porte y modales.

Uno de éstos es M. X., ingeniero con título oficial, obtenido en una escuela del Estado. Parece ser que M. X. ocupaba no hace mucho una posición brillante, pero perdió todo su capital y quedó, por consiguiente, sin recurso alguno.

Acusado por el hambre se atrevió á robar algunos alimentos, por cuyo delito fué condenado á varios días de prisión.

Este delito, aunque leve, contribuyó á que le fuera más difícil conseguir una ocupación, y á todo esto como el hambre le acosaba de nuevo, otra vez hubo de apoderarse del pedazo de pan que nadie le daba voluntariamente, incurriendo por segunda vez en la misma falta.

Por esta causa sufrió tres condenas consecutivas.

A pesar de todas estas contrariedades, el infeliz confiaba colocarse en la Compañía del ferrocarril metropolitano, pero al tener conocimiento la compañía de su mala conducta, le respondieron con una negativa echando por tierra todas las ilusiones que alimentaba en este sentido. En resumen, estas sucesos afectaron tan sensiblemente su espíritu, que le convirtieron en un ser miserable que sin domicilio ni medios de existencia solo vislumbra como único refugio la bondad de la caridad y á ella recurre y sigue recurriendo á cada paso.

Otro vagabundo es M. Z.; licenciado en Derecho. Este, por una serie de circunstancias que hasta la fecha no las ha explicado, se encuentra en París sin disponer de más recursos que su título de abogado en el bolsillo, y como este documento era insuficiente para poder vivir, desesperado y medio muerto de hambre y frío, vino á pedir auxilio al cuartelillo de policía de la *Opéra*.

A última hora pudo comprobarse que M. Z. había sido ya preso otras veces en épocas anteriores por robo de alimentos.

A otro puesto de policía han sido conducidos dos jóvenes que á juzgar por su educación, porte y que no estaban destinados á descender hasta ese escalón de la pendiente social.

El primero era director de la escuela primaria de un departamento vecino del Sena, tiene un hijo que terminará este año sus estudios en la Facultad de Derecho. Fué detenido en las galerías del Odeón, por robar dos libros del puesto de un librero allí instalado.

Este infeliz ha sido hombre honrado durante toda su vida; tuvo un decaimiento moral inexplicable y si se le da cuenta de sus actos cometió el delito.

El señor comisario, en vista de que nadie se presentó á exponer ninguna queja, le reprendió duramente y le puso luego en libertad.

El segundo es un joven de 24 años muy inteligente llamado Paul B., estudiante de los cursos aplicados y sobresalientes. Cursaba en la Escuela normal superior (sección de Letras), donde fué admitido mediante concurso.

Pero no obstante su reconocida inteligencia, uo la desgracia de aturdirse al practicar el ejercicio oral, y de tal manera se afectó por el caso sufrido que al siguiente día se presentó al puesto de voluntario. Ingresó en un regimiento del cual al poco tiempo fué dado de baja por defecto físico. Careciendo de recursos trató de buscar alguna ocupación y no encontrando medio hábil de vivir en su patria hubo de aceptar un destino humilde en Alemania.

Allí permaneció dos años y medio, pero la nostalgia de los patrios lares le hizo volver á Francia con la esperanza de encontrar algún medio de vida.

Nuevamente hizo cuantas gestiones le fueron posibles para colocarse, mas no pudiendo dar con persona alguna conocida que le recomendase ó se interesase por él, agotó todos sus recursos, que debían ser bien escasos por cierto, y perdió la esperanza y completamente desorientado, adquirió, por desgracia suya, el vicio de la bebida.

Hace pocos días se encontraba en una taberna del barrio Latino y allí, medio embriagado, le dió por insultar á los policías, siendo conducido al cuartelillo más inmediato.

El comisario, usando indulgencia, no quiso comprometer el porvenir de dicho joven y le puso en libertad.

REPARTO DE 66.000 DUROS

Dice *La Epoca*:
Por haber decomisado, cuando se prohibió la exportación de oro, la cantidad de 69.000 y pico de duros que trataba de llevar á Francia un comerciante, con arreglo á las disposiciones vigentes se ha repartido, según dice un periódico, la cantidad apprehendida en la Aduana de Liria en esta forma: al vista 50.000 duros y al carabinero 9.000, invirtiéndose el resto en las formalidades legales de expedir, etc.

No porque sea legal este reparto deja de parecerse excesivo, como en otros muchos casos, siendo el único rama en la legislación de Hacienda que el importe total de la multa sea para los que sorprenden el contrabando, sin beneficiarse nada el Tesoro, ni el quequiso.

De ahí la necesidad de modificar la ley, para que no se repitan tales regalos por el Estado.

NOTAS CÓMICAS

—¿Qué es lo primero que debe hacerse para obtener el perdón de los pecados?—preguntaba el confesor á una hermosa penitente.
—Lo primero... es pecar.

Última recomendación de un sargento antes de entrar en batalla:
—Machaches: sobre todo, no dar á entender al enemigo que no tenéis ya cartuchos.
Aunque se os acaben seguid disparando.

INFORMACIÓN

El ensanche de Palma

Juzga nuestro colega *La Unión Republicana* que no estamos en lo cierto al aconsejar á nuestros lectores que suspendan todo juicio, referente á la discrepancia que existe entre los telegramas del Sr. Rosselló y el de don Ricardo Salvá hasta conocer con certeza lo resuelto.

No hemos de seguir á nuestro colega en sus comparaciones entre la personalidad de los firmantes de ambos despachos.

Ante todo permitámonos *La Unión Republicana* formulemos la siguiente pregunta:

¿Está seguro nuestro colega de que el mismo Alcalde Sr. Rosselló trasmitió el telegrama en la forma que lo publicó *La Almudaina* y *LA ÚLTIMA HORA*?

Precisa en primer término discutir con lealtad y buena fé.

Nos alegraremos de poder rectificar la noticia que de resultar cierta perjudicaría indudablemente á los propietarios de los nuevos edificios del ensanche; pero no vemos inconveniente de ninguna clase en que esta se publicara; y conste que al hacerlo en manera alguna hemos intentado sembrar el desaliento y la zozobra entre los referidos dueños.

El autor de los artículos sobre «Ensanche y murallas» nos dice que, enterado de los deseos manifestados por D. Francisco García Orell, explicará en su próximo escrito los motivos que le privan de acceder en absoluto como hubiera deseado á aquellos deseos.

Por nuestra parte celebraremos que las explicaciones del Sr. G. satisfagan cumplidamente al Sr. García y á la minoría republicana; y que se decida esta á tratar en nuestras columnas asunto tan importante y sobre el cual puede derramar mucha luz dado el conocimiento profundo del mismo que indudablemente tiene, y la competencia que nos complacemos en reconocerle.

Esta mañana ha llegado procedente de la Corte el diputado por Mallorca D. Enrique Sureda, á quien hemos tenido el gusto de saludar para recoger noticias acerca de las gestiones que realiza en Madrid la Comisión del Ayuntamiento.

El Sr. Sureda nos ha manifestado sus excelentes impresiones acerca del buen éxito de los trabajos de dicha Comisión, que incansablemente gestiona la resolución de los asuntos que más interesan á Palma, consiguiendo, como no es muy frecuente en las oficinas de Madrid, que no se retarden en solo instante los dictámenes é informes necesarios para la definitiva aprobación del plano de ensanche.

Considera que la aprobación del citado

plano es ya un hecho, pues la comisión municipal vencerá, como lo hecho hasta ahora, las dificultades de trámite que se presenten en los centros que hayan de dar informe.

El plano que se ha aprobado es el *Salus Populi*, si bien en él se introducen muchas modificaciones de acuerdo con el otro plano. Por de pronto asegura el Sr. Sureda que se respetarán las edificaciones ya levantadas, negando rotundamente que persona alguna haya influido extraoficialmente en la aprobación de determinado plano.

Respecto á la apertura de portillos cree el Sr. Sureda que es también poco menos que indudable que se conseguirá, gracias á los buenos deseos del presidente del consejo de ministros y del ministro de la guerra, quienes si fuera necesario llegarían hasta prescindir del informe del cuerpo de ingenieros militares de esta plaza, si este se opusiera al inmediato derribo de los lienzos de muralla.

Las impresiones optimistas del Sr. Sureda alcanzan á los demás asuntos que gestiona la comisión del ayuntamiento, creyendo que se resolverán favorablemente gracias al concurso que prestan á aquella los diputados, senadores é hijos ilustres de Palma.

Invitado por los señores del ayuntamiento el Sr. Sureda visitará esta tarde la casa consistorial, después de la sesión, para dar cuenta de las excelentes impresiones que ha traído de Madrid.

Hemos oído asegurar que el cuerpo de ingenieros militares de esta plaza ha dado ya dictamen acerca de la instancia pidiendo el derribo de varios trozos de muralla y que el informe se halla ya en poder del Sr. Capitán general del distrito, quien no tardará en remitirlo al ministerio de la guerra.

En el citado informe se dice que no hay inconveniente alguno en que se autorice el indicado derribo mientras los portillos sean solo de 20 metros de anchura, se construya un puente de hierro con verjas en cada uno de ellos, se levanten fortines á cada lado de los portillos provisto de cañones de tiro rápido y se ademas fortificaciones exteriores. Firma el dictamen el comandante de ingenieros Sr. Fortuñy.

Envenenamiento

Tenemos la satisfacción de manifestar que Práxedes Adrover, su hija y sus dos hijos que anteaer fueron víctimas de una intoxicación ó envenenamiento continúan mejorando rápidamente.

En el hospital no se les ha dado de alta todavía; pero según nos comunican desde allí están ya fuera de todo peligro, sobre todo los dos muchachos.

El detenido Bernardo Coll aunque niega que tuviera frecuentes desavenencias con su familia ni que el día anterior tuviera con ella una acalorada disputa, persiste en protestar de su inocencia.

Ayer tarde fueron remitidos al laboratorio químico biológico las sustancias que el juzgado cree oportuno analizar para ver si se trata de un envenenamiento intencionado.

Hoy procederán seguramente al análisis los doctores de aquel centro.

El vapor «Balear»

La varadura de este vapor en el puerto de Ibiza no ha tenido más consecuencias que el retraso en recibir la correspondencia de que venía en dicho buque.

El Sr. Terrasa, capitán del *Balear*, ha dicho que la causa del encallamiento fué unos cuantos buques que se encontraban fondeados en la dársena de aquel puerto y que hacían imposible fondeara el vapor.

El accidente sucedió al entrar en el puerto. Como ya hemos dicho no ha tenido consecuencias, pues el buque no ha sufrido ninguna avería.

El *Lulio* que se encontraba en aquel puerto hizo vapor yendo á ayudar inmediatamente al *Balear* no logrando desvararlo hasta las tres de ayer tarde.

Algún tiempo después este hizo rumbo hacia nuestro puerto llegando á las siete y media de esta mañana.

En la Audiencia

La vista de mañana

Mañana se verán ante esta Audiencia provincial en juicio oral y público las siguientes causas: la primera á las diez y media instruida en el Juzgado de esta ciudad contra José Bordey Linares, Rafael Pascual Manresa, Gaspar y Jaime Fullana Rullón acusados del delito de hurto de un pozo de cobre del zaguan de la casa de D.ª Catalina Llampart; esta instruida en el mismo Juzgado contra Pedro Juan y María Caldes Coll acusados del delito de hurto de un reloj á Pedro Solé Es a ellos; otra instruida en el Juzgado de Inca contra Pedro Juan Marqués Saletas acusado del delito de hurto de haces de avena en varios predios de Binisalem; y otra instruida en el Juzgado de esta ciudad contra Bartolomé Serra Bover, Bartolomé Lliteras Pons y Gregorio Clar Espino acusados del delito de hurto de un paquete de asientos de lunetas del Teatro Circo Blear.

El Abogado fiscal sustituto Sr. Rosselló y Gomez sostendrá la acusación en las dos primeras causas, el Teniente fiscal Sr. Corral en las otras dos y los Letrados Sres. Rosselló y Cazorla, Morales, Tugores y Piu (D. Fernando) Martelli defenderán respectivamente á los procesados.

Suspensión

La vista de los autos que debía celebrarse hoy se ha suspendido por enfermedad de uno de los procesados.

Del mar

El vapor-correo *Ciudad de Mahón* á las cinco de esta mañana ha tomado fondeadero en nuestro puerto procedente de Mahón.

El vapor correo *Cataluña* á las siete de esta mañana ha fondeado procedente de Barcelona.

—A las siete y media de esta mañana ha venido el vapor correo *Balear* de Alicante é Ibiza.

Para Ibiza y Valencia ha salido á las doce de esta tarde.

Está despedido para la mar el vaporcito *Salvador*.

En breve se harán á la mar la barca sueca *Hedda* para Yachsonville; y el land *Angela*, para Ibiza.

Militares

Servicio de la Plaza para el 20 de Diciembre de 1900:

Parade: El Regimiento Infantería de Baleares núm 1; Jefe de día el Sr. Teniente Coronel del mismo, D. Carlos de Li-Chapella; Hospital y Provisiones, 2.º Capitán del mismo; Vigilancia por la Plaza, el referido Cuerpo.

Diputación Provincial

Esta mañana á las doce y cuarenta y cinco minutos celebró sesión la Diputación presidida por el Sr. Puigdorfla y con asistencia de los Sres. Vidal, Canals, Amer, Marqués, Marcell, Guasp, Socías, Aguiló, Barceló, Sampol y Alcover.

Fueron leídas y aprobadas el acta y extracto de la sesión anterior, acordándose que este último se publicara en el *Boletín Oficial*.

Se lee una comunicación de D. Lorenzo Rosselló dando las gracias á la Diputación por haber adquirido su grupo escultórico «La vuelta al buen camino».

Se da lectura de la Real Orden en que se designa que se apruebe el presupuesto provincial, pero que en él no se consignen las 300 ptas. y 250 ptas. de aumento á los auxiliares de secretaría y las 60 ptas. á los maceros; que se desestime la instancia del Ayuntamiento que solicita rebaja de cuota provincial; y que la Diputación no puede llevar á efecto la enagenación de los valores destinados á la construcción de un manicomio, sin previa autorización.

Se desestima una reclamación del ayuntamiento de Buñola en contra del reparto de la cuota provincial.

Una reclamación de igual clase, perteneciente al Ayuntamiento de San Juan Bautista se acuerda pase á informe de la Comisión Provincial.

El Presidente Sr. Puigdorfla lee el siguiente estado de recaudación, que pertenece al día en que tomó posesión de su cargo:

Ingresos	Pesetas.
Pendiente de recaudación ordinaria.	286.054'28
Id. por resultas.	788.602'75
	1.074.657'03
Gastos	
Cuentas y obligaciones ordinarias pendientes de pago.	73.242'20
Id. por resultas.	372.423'88
	445.666'08
Existencia en caja en dicho día.	22.288'22

Las decoraciones del Príncipe

El Sr. Socías.—He leído un suelto publicado por *LA ÚLTIMA HORA* de anoche referente á la construcción de tres decoraciones para la representación de D. Pedro del Puñal. En gracia á la verdad y para que todos los diputados conozcan los antecedentes de este asunto, he de recordar que hace unos quince días se reunió una de las secciones de la Diputación, presidida por nuestro digno compañero D. Alejandro Rosselló, y por unanimidad se convino costear una de las tres decoraciones que deseaba la Comisión organizadora del festival en honor de D. Juan Palou y Coll y al propio tiempo se acordó complementar con la tripería existente en el Teatro otra de las decoraciones. Así lo comunicó debidamente autorizado á uno de los individuos de la comisión citada.

Se habla en el suelto de referencia de promesas y yo estoy seguro que ningún Sr. Diputado ha podido allanar el límite que la Diputación tuvo que imponerse.

Si somos reos de pequeñeces no es nuestra la responsabilidad, sino de la estructura del presupuesto y de los reducidos recursos de que disponemos, sujetos siempre á la inspección de la superioridad que suele llegar hasta el último pliegue al examinar dichos presupuestos, como á observado hoy la Diputación oyendo el acuerdo del Ministro de Gobernación que cercena 200 pesetas entre otros gastos mínimos, asignada como premio á la laboriosidad de un dignísimo empleado. Nosotros no podemos gastar lo que queremos: el dinero ajeno impone más circunspección que el propio. Los pueblos nutren casi exclusivamente nuestros presupuestos y como hemos de coonestar un importante gasto superfluo destinado á decoraciones de nuestro Teatro cuando la mayoría de los pueblos, y singularmente los de Mallorca é Ibiza al atender á nuestra beneficencia y participar de sus provechos no les alcanzan los solaces teatrales de los palmasanos?

Dentro de la cordedad de nuestros medios hemos de movernos sin que por otra parte necesitemos justificar con construcciones de escenario la admiración que todos nosotros sentimos por los hijos ilustres del país. Bien lo hemos demostrado siempre sin que la envidia pueda roer nuestras entrañas; y en cuanto á mí se refiere, aseguro que hace mu-

chos años que siento grandísima admiración y cariño grande por Juan Palou y Coll, honra nuestra y uno de los hombres de corazón de oro. Para enaltecerle bien sabe el señor Palou que ha contado siempre y ha de contar con nuestra corporación.

El Sr. Guasp se muestra conforme con todo lo dicho por el vicepresidente de la Comisión Provincial y se acuerda por unanimidad que aquellas palabras merecen la aprobación.

Dimisión del Sr. Sampol

El Sr. Secretario da lectura a una comunicación del Sr. Sampol en la que participa que á causa de la enfermedad que padece se siente en la necesidad de dimitir el cargo de diputado provincial con que viene honrado desde hace muchos años.

El Sr. Guasp.—Pido la palabra.

El Sr. Sampol.—Suplico á su señoría me conceda hablar antes.

El Sr. Guasp.—Le cedo la palabra.

El Sr. Sampol.—Comprenderán Sres. Diputados cuanto siento dejar de pertenecer á esta Diputación, de la que conservaré siempre los mejores recuerdos. En toda mi vida pública he tomado parte en los asuntos que competen á la Diputación. Con vosotros y antes con otros que han dejado ya de existir he cooperado á levantar los establecimientos de Beneficencia á la altura á que se encuentran y á mejorar los demás servicios provinciales. Por ser el de más edad entre vosotros he podido hacerlo durante más tiempo; y he visto y lo manifesté con gusto, que cuantos han pertenecido á la Diputación se han esforzado en realizar los mismos fines. Si hoy me separo por motivos especiales de esta corporación, creedme que lo siento de veras. Continuaré en ella en espíritu y me será siempre muy grato hacer cuanto pueda por la provincia. Entre nosotros ha habido siempre unidad de miras porque á todos nos ha guiado el bien de las Baleares cuya administración nos ha estado confiada; y esta unidad de miras ha hecho que con verdadera satisfacción marcháramos acordes, resolviendo todas las cuestiones con verdadera imparcialidad. Si alguna vez, por desgracia, exigencias políticas, que es de desear no se repitan, nos han colocado en situación de lucha, no han alterado ni por asomo la buena armonía entre todos, ni entibiado siquiera nuestra amistad.

Ofrezco, por tanto, mirar siempre con el mayor interés todo lo de la provincia y muy especialmente lo que afecta á la Diputación, que considero para mí la corporación más predilecta.

Y como en todo lo que inspira estos mis sentimientos he procedido siempre de acuerdo con vosotros, pudiendo decir en verdad que lo hemos hecho todos juntos, al expresarlo así lo manifiesto como un motivo de la amistad que á todos nos une, que es muy íntima y que no dudo que se conservará siempre.

Siendo este acto de despedida para mí muy triste, justo es que después de haber expresado mis sentimientos con la Diputación y con vosotros mis queridos compañeros, digo también que los hago extensivos á los empleados de estas oficinas y de los establecimientos provinciales, los cuales así el inteligente secretario, que está presente, como los demás, han cumplido siempre con el mayor celo sus deberes.

Y terminé así repitiéndos mis más sinceros ofrecimientos y mi estimación personal para vosotros que no ha de faltar nunca.

El Sr. Guasp.—Si no tuviera la seguridad de que contrariaba los deseos del Sr. Sampol, que estimo muy laudables para la provincia, solicitaría que no se le admitiera que no se le admitiera la renuncia, y estoy seguro que este fuera el sentimiento unánime de la corporación. Todos sabemos que el Sr. Sampol ha consagrado gran parte de sus talentos al fomento y mejora de los establecimientos de beneficencia á la buena marcha económica de esta casa cuidando con grandísimo esmero de la mejora de todos los servicios. Por esto la provincia le es deudora de grande y verdadera gratitud y ha de condolernos su separación que todos deseamos sea transitoria.

Bien sabe el Sr. Sampol que aquí hemos de seguir las huellas por el trazadas y que la más conveniente aspiración de la provincia ha de ser contar con hombres como el señor Sampol. Propongo que estas manifestaciones consten en acta.

El Sr. Sampol dió las gracias y se retiró, después de lo cual le fué admitida la dimisión y se acordó que constara en acta las manifestaciones del Sr. Guasp y que la Diputación las considerase como expresión unánime de sus sentimientos.

Se acuerda, por último, prorrogar hasta dos más, el número de sesiones de la Diputación.

NOTAS DE TEATRO

La niña boba.—La orquesta

Anoche tuvo lugar ante selecta concurrencia la segunda velada clásica que por indisposición de la Sra. Cobefia no pudo celebrarse el lunes.

Se rindió homenaje al «Fénix de los ingenios» poniendo en escena su comedia *La niña boba* que como todas las de este fecundísimo autor entretiene y cautiva por la gracia y soltura del diálogo, por su buena versificación, por lo delicado del enredo, y por la donosura y gracejo que en toda ella campea, cualidades que supo apreciar el público, demostrándolo con insistente y nutrido aplauso que obligó á levantar repetidas veces la cortina.

La Sra. Cobefia, encarnada siempre con nuestro teatro clásico, supo encarnar á la maravilla el personaje de la protagonista, lo que le valió general aplauso.

Los demás intérpretes de *La niña boba* no desdibujaron en general el cuadro.

×

Como en el teatro todo lo que es espectáculo se auxilia y compenetra para conseguir el éxito definitivo, intercalaremos entre esas notas algo relativo á la orquesta, la que hemos visto con gusto es ahora mucho más nutrida que de costumbre, en temporadas de verso, si bien sigue la rutina de amenazar los entreactos con piezas de la categoría del wals *España, Sobre las olas* y otras del mismo género y que esperamos ver pronto destrerradas.

PALMA

(Véase la edición de esta mañana)

Sabemos que el Rvd. P. Fermín de Uncilla Superior de los P.P. Agustinos en esta capital pasará á Mahón para predicar en los solemnes cultos que en aquella ciudad se preparan para solemnizar el final de siglo.

En el *Ciudad de Mahón* han venido seis guardias carabineros destinados á la Península y dos individuos de tropa y un oficial.

Entre los pasajeros venidos en el *Baleaz* figuraban el diputado á Cortes D. Enrique Surella y el coronel de infantería D. José Hernández.

En el vapor *Cataluña* han venido de Barcelona D. Mariano Celvés, D. Enrique de España, D. Juan Siquier y D. José Bonafont.

Por error de caja, en un suelto que ayer publicábamos dando cuenta de haberse repartido los papeles de *D. Pedro del Puñalet*, se dijo que el primer actor de la compañía del Príncipe era el Sr. Fuentes, cuando en realidad es el Sr. Cuevas como todo el mundo sabe.

D. José Vila, en la calle del Agua de la villa de Pollensa ha abierto un elegante café y restaurant que por la comodidad que reúne el mismo aseguramos que se verá muy concurrido por el público.

Ya que á tan extracta inspección se ven sometidas las reses que son sacrificadas en el Matadero municipal, medida que aplaudimos calorosamente, debemos suplicar, en beneficio del público, al Sr. Alcalde ordene á los veterinarios, inspeccionen las aves que son expandidas durante estos días en las Enramadas.

De ordenar lo así el Sr. Abrines se merecerá el aplauso de la población.

El Presidente de la «Sociedad Balear de Beneficencia» D. Miguel Oliver, constituida en la Habana, ha tenido la atención de remitirnos un ejemplar de la Memoria leída en Junta General el 20 del próximo pasado Octubre, por la que se ve el estado floreciente de la citada sociedad, á la que deseamos próspera vida.

Ha sido detenida una mujer que robó un reloj de plata en una casa de la calle de Casa de España.

El día 16 del actual se constituyó en Mahón la *Liga Marítima*, en reunión magna, presidiéndola el Comandante de Marina, habiendo asistido las autoridades civil, militar y judicial.

La junta acordó nombrar representante en Madrid, al diputado por Menorca Sr. Prieto y Cautel.

Esta mañana ha sido encontrado en el puerto flutando sobre las aguas un feto de un niño.

Las autoridades de marina entienden en el asunto.

Circulan rumores de que se han expandido en esta ciudad billetes falsos del próximo sorteo de Navidad.

Los inspectores de policía han practicado gestiones para averiguar la certeza de estos rumores sin poder encontrar billete alguno falso.

En el vapor de Valencia ha salido esta tarde el canónigo D. Enrique Rey que va á posesio-

narse de una cano gta de Toledo para la que ha sido recientemente nombrado.

A despedirle han acudido numerosos amigos, el Sr. Gobernador civil entre ellos.

El Presidente de la Diputación Provincial hoy ha ordenado el pago á los maestros de Instrucción Pública del aumento gradual.

El sábado próximo se reunirá la Junta de Instrucción pública para formar la terna de los 16 aspirantes á la plaza de oficial de contabilidad de la Secretaría de dicha Junta.

Elixir á la ingluvina Giol.
Véase en la 4.ª página.

ESTOMAGO

Todas las enfermedades del estómago ya sea dispepsia, gastralgias, simples irritaciones, dolores de estómago y demás enfermedades del aparato gastro intestinal se curan de una manera pronta y segura con un solo frasco del «Elixir estomacal F. Serra.»—Farmacia Central, Jaime II, 21—Palma de Mallorca.—Frasco 10 reales.

EXITO SEGURO

Los enfermos de dispepsia, gastralgia, catarro intestinal se curan tomando con constancia los Discos estomacales del Dr. Aguiló que garantiza el 93 por 100 de curaciones.—De venta en las farmacias del Sr. Forteza; del Sr. Valenzuela, plaza Cuartera, 2 y demás boticas á 4 pts. c-ja de 24 dosis.

«Madres»: el «Vino Yodo Tánico Fosfato G. mbernat» sustituye ventajosamente al «aceite de bacalao, Emulsiones», proporciones Yodadas y de fosfato de cal, tanto por su bondad como por estar al alcance de todas las posiciones.—Véase en la 4.ª página.—(*)

Hernias quebradas.—Véase en la 4.ª página.

Un buen consejo

Para normalizar las digestiones y quitar el color de estómago, tomese el Elixir Estomacal de Sats de Orlans.

De venta en la Farmacia de J. Valenzuela—Plaza de a Cuartera, número 2.

Crónica religiosa

Boletín para mañana

Santos.—Santo Domingo de Silos, confesor, y San Julio, mártir.

Cuarenta Horas

Concluyen en San Juan; á las seis y media exposición de S. D. M.; á las diez y media misa cantada por la Rvd. Comunidad. Por la tarde, actos de coro, rosario, sermón por el P. Salvá, *Te-Deum* y reserva.

Otras funciones

En la Merced, al anocheecer, se hará un ejercicio muy devoto con exposición del Copón en la capilla de la Reserva.

Las islas

Lluchmayor 17.

Vitima de cortísima enfermedad pasó anteaer á mejor vida el acudalado propietario Don Pedro J. Mulet.

Su prematura é inesperada muerte ha causado honda impresión en este pueblo, en donde el Sr. Mulet era tan querido como respetado por su bondadoso carácter y eminentes virtudes.

Damos á su distinguida familia nuestro más sentido pésame.

También ha muerto el pobre obrero que días pasados fué herido por la explosión de la caldera de la fábrica de cemento situada en la carretera de Algaida, de cuyo siniestro dió cuenta LA ULTIMA HORA en uno de sus anteriores números.

De todas veras deseamos que el Señor consuele á su triste viuda é hijos, y conceda el galardón de los justos al alma del infortunado mártir del trabajo.

La campana de la Almudaina drama que ayer se puso en escena en el teatro del *Casino Republicano* por la compañía Sbert y Palet, fué muy bien interpretado y aplaudido por el numeroso y distinguido público que llenaba el vasto salón.

En *Los Monigotes* distinguieron notablemente las señoritas Monserrat y Colomar, y el imitable cómico Sr. Palet.

En breve se pondrán en escena *La Cabaña de Tom, La Pasionaria, Flor de un día* y otros que no dudamos serán del agrado del público.

En próximo artículo daremos cuenta á nuestros lectores, de un proyecto, que, de llevarse á cabo, dará grandes beneficios á esta población.

Por hoy diremos solamente que todos los lluchmayoreses deben apoyarlo con todas sus fuerzas para animar así más y más á nuestras dignas y celosas autoridades que de cada día dan mayores muestras de sus desvelos en bien del pueblo.

En el momento en que escribimos esta croniquilla llega á nosotros la desagradable y triste noticia de que acaba de morir después de penosa enfermedad sufrida con la resignación de una santa, la noble señorita D.ª Cándida Puig de *San Chaqueta*.

Dios haya acogido en su seno el alma de la finada y consuele á su noble y atribulada familia.

El Corresponsal.

Por telegrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCION)
Informe favorable

Madrid 18 (11:30 m.)

La comisión correspondiente del senado ha informado favorablemente el proyecto de convenio de la deuda exterior.

Dicho proyecto se discutirá el jueves en el congreso.

El consejo de mañana se ocupará de a derrota que ha sufrido hoy en el congreso el gobierno.

Senado

Madrid 18 (6 t.)

El conde de las Almenas interpela al gobierno por el procesamiento del general de la armada Sr. Vivar, porque asistió á un meeting de la unión nacional en Sevilla.

Se queja de que, siguiendo el mismo criterio, no se procesara al general Pola vieja y á otros generales de tierra que asistieron á actos análogos.

El Sr. García Añix le contesta defendiendo al gobierno.

Dice que el meeting de Sevilla fué político y que por lo tanto el jefe del departamento tuvo razón al procesar al general Vivar.

El conde de las Almenas rectifica, atacando la conducta del gobierno y censurando la falta de pago de los repatriados.

Recuerda los escandalosos negocios de que se ha hablado con motivo del último empréstito.

El fin de la sesión ha carecido de interés.

Mañana comenzará la discusión del mensaje de la boda de la Princesa.

El Sr. Montero Rios repetirá las manifestaciones que ha hecho en el congreso el Sr. Sagasta.

Choque de trenes

Madrid 18 (7:45 n.)

Nos comunican de Avila que una máquina que hacia maniobras chocó en San chidrian con el expreso n.º 2.

El maquinista del tren expreso resultó herido y el material con grandes averías.

Naufragos.—Han de dimitir.

Madrid 19 (10 m.)

Cádiz.—Ha llegado á esta ciudad el capitán y doce marineros del buque naufragado ayer Luiji Padre, amparándolos el cónsul Italiano.

El diario «El Imparcial» comentando la derrota sufrida por el gobierno en la votación del Congreso dice que el Sr. Silva debe convenirse ante la realidad de que los gobiernos que sufren estos fracasos no pueden continuar rigiendo los destinos del país.

Comentarios

Madrid 19 (10 m.)

El periódico «El Liberal» hablando de la derrota sufrida por el gobierno en la votación del Congreso sostiene que aquel debe someterse al voto de los representantes del país retirándose del banco azul; termina el indicado periódico diciendo que considera insuficiente la salida de Ministro de Marina.

El regalo de la boda

Madrid 19 (10 m.)

El regalo que con motivo de la petición de la mano de la Princesa de Asturias ha hecho á esta don Carlos de Borbón no es una flor de lis sino una riquísima pulsera adornada con zafiros y brillantes.

Marruecos.—Crucero explorando.

Madrid 19 (10:20 m.)

Un telegrama recibido de Orán noticia que recientemente se ha observado que un crucero alemán efectuaba muchas idas y venidas por las costas de Marruecos explorando los fondeaderos más ventajosos.

Circula el rumor de que en el caso de una intenciona en Marruecos por parte de Francia los alemanes se instalarían en las costas próximas de la Argelia.

Inglaterra ha con ratado con una compañía particular la colocación de un cable que una á Tánger con los principales puntos de la corte.

Francia continua sus preparativos en la Argelia.

De la China

Madrid 19 (10:20 m.)

Pekin.—Los príncipes Chig y Lihung-

chag afirman al ministro plenipotenciario de Francia que los movimientos efectuados por las tropas en la Frontera del Tonkin han tenido por objeto reprimir los pillajes y bandidas que se cometían continuamente.

Los periódicos de Londres publican un despacho de Pekin manifestando que los ministros extranjeros han acordado que el ministro español, que es el decano de los diplomáticos que se encuentran en China, presida la próxima reunión con los comaricos chinos.

Las sesiones

Madrid 19 (10 m.)

En el Consejo de ministros que se celebrará esta noche en la Presidencia se tratará de la duración de las vacaciones parlamentarias y si esta semana se aprobarán los proyectos de mar y tierra se dedicará una hora diaria á la discusión de las reformas de guerra y las vacaciones se prolongarían hasta después de celebrada la boda de la Princesa de Asturias; en caso contrario las sesiones durarán hasta el día diez de Enero.

Sagasta.—El traje de bodas

Madrid 19 (10 m.)

El Sr. Sagasta ha dicho que dejará á sus correligionarios en libertad de votar el Mensaje.

Los senadores que desempeñan cargos palatinos han prometido á la Princesa de Asturias regalarle el traje de boda, que será blanco y estará adornado por riquísimos bordados de plata.

Noticias varias

Madrid 19 (1:30 t.)

En la puerta de las oficinas de la Administración de la «Caixa» de Madrid ha sido encontrada hoy fracturada la cerradura. Los empleados esperan la llegada del Juzgado para examinar la caja de caudales.

El Gobierno insiste en negar importancia á la votación del proyecto del ministro de Marina en el Congreso; añade que el general Ramos Izquierdo se conforma con la resolución de la Cámara.

Mientras no se aprueben el Mensaje del matrimonio de la Princesa de Asturias y las leyes relativas á las fuerzas de mar y tierra el gabinete no tomará resolución a guna de caracter político.

FABRA

PRO PALMA

Aplazamiento.—Gestiones

Madrid 18 (7 n.)

He hablado con nuestro paisano el ex-ministro Sr. Maura habiéndome dicho que es imposible verificar hoy en el congreso la anunciada reunión porque está ocupadísimo con la Liga Marítima y los debates parlamentarios.

Convocará mañana nuevamente la citada reunión.

El conde de San Simón y el alcaide Sr. Rosselló hacen activas gestiones para que la academia de medicina nombre ponente para informar acerca del plan de ensanche.

Filemón.

Turronero de Jijona.

Se encuentra en esta capital el antiguo y acreditado turronero de Jijona FRANCISCO GARCIA, que todos los años tiene su puesto de venta en la calle de Jaime II, número 3, frente á la casa «Singer», donde en numerosa clientela y el público en general encontrarán un valioso surtido de turrones de Jijona, Alicante, Yema, Nieve Frías, Negro, Gulriabe, Imperial, Avellana y Fresa.

Relámpagos de Alcoy, idem, garrapinades, Piñones, Anís, Pastelita de gloria, Mazapan de Toledo, Cáscaras de Valencia, Catibazate, Pastas de Málaga y toda clase de repostería.

Rico y variado surtido

molduras para cuadros

Ornos y estampas.—Reelos económicos.

EL BROSSA—25

Temperada de Invierno 1900-1901

MIGUEL MATAS

CALLE DE COLON, 17, 19 Y 21

Grandes cambios en novedades para señoras, en sederías, lencería y pañolera; así como en géneros blancos tanto de hilo como de algodón.

Hay para liquidar una gran partida de pañetes en estambre con rico fleco desde 1 peseta uno.

APROVECHAR LA OCASION

HERNIADOS-QUEBRADOS-LEED

La CASA VIDAL de Barcelona, domiciliada en la Plaza del Angel, números 4 y 5, piso 1.º, dedicada hace veinte años a la curación de las hernias, y que cada día son en mayor número las sorprendentes curaciones que obtiene con su acreditado *Parche anti herniario* y su braguero inflexible con regulador, maravilla del arte ortopédico, la CASA VIDAL, repetimos, os garantiza, en pocos meses, la curación radical de vuestras hernias en todas las edades y en ambos sexos.

El *Parche anti herniario Vidal* tonifica, fortifica y reconstituye la porción de tejido relajado que constituye la hernia, produce una acción bianhachora sobre la misma, no molesta ni llaga y quita el dolor debido a los cambios atmosféricos. La CASA VIDAL garantiza la buena construcción de sus bragueros, los que, contruidos expresamente bajo la dirección facultativa son los que mejor contienen la hernia, por voluminosa que sea, y no molestan para nada al herido. Siendo muchísimas las Señoras que por pudor, ó sea por el temor de ser reconocidas, dejan pasar su vida sufriendo, algunas de ellas, horriblemente de sus hernias, cuando tan fácil les sería de librarse de dichos sufrimientos, y aun mejor de poder curarse de tan molesta enfermedad, les advertimos que no creamos absolutamente necesario su reconocimiento en la mayoría de casos, ya que casi siempre nos bastan las explicaciones que nos den de su hernia las que juntamente con nuestras instrucciones, y á beneficio de nuestro tratamiento basta para que puedan alcanzar en poco tiempo su total curación.

El especialista Señor VIDAL estará en esta capital desde el día 15 al 21 de este mes, hospedándose en el Hotel Continental, calle de San Miguel, número 38, donde podrá consultarle, cuantos deseen curarse de sus hernias, y recibirá en los referidos días de diez á una y de cuatro á ocho por la tarde.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, inapetencia, Vómitos, Extremamiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Bilia, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, BARCELONA

Compra y venta de fincas
Para informes: calle de la Riera, núm. 36. Palma

CONTRA LA

TOS

REMEDIO SEGURO

ÚNICO

DE VENTA EN TODAS LAS BUENAS FARMACIAS

Depósito: de J. Valezuela—P. Cuartera, 2

LA CATALANA

Compañía de seguros á prima fija contra incendios, el rayo, las explosiones del gas y de las máquinas á vapor.

AUTORIZADA POR REAL DECRETO DE 25 AGOSTO 1865

Domicilio social: Dermiterie de S. Francisco 5, pral.

Unico subdirector en la provincia de las Baleares, con título y poderes Notariales D. José Arbós y Mestre.

Oficinas de la Subdirección: Calle de Serinyá, número 21, pral.

Dr. Bel

EL GRAN PROGRESO DE LA MEDICINA

Los padecimientos del «Hígado Biliario, Estómago é Intestinos» se curan rápidamente con los

Polvos del Dr. Bel

celebre por sus maravillosos resultados.

Depositarío: G. García Capellanes, 3, Madrid—Venta: principales farmacias.

Servicios de la Compañía Transatlántica de Barcelona

Mes de Diciembre

Línea de Cuba-México.—El día 17 saldrá de Bilbao, el 19 de Santander y el 20 de Geraña, el vapor «Alfonso XII», directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Guantánamo y Pacifico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.

El día 20 de Barcelona y el 20 de Gádis, saldrá el vapor «Monserate» directamente para New-York, Habana y Veracruz.

Línea de Venezuela-Colombia.—El día 10, saldrá de Barcelona, el 13 Málaga y el 15 de Gádis, el vapor «Cataluña», directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Puerto-Rico, Habana, Colon, Sabanailla, Puerto Cabello y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Cambia por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacifico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y reconocimientos directos.

Línea de Filipinas.—El día 8 de Diciembre saldrá de Barcelona el vapor «Isla de Luzón», directamente para Port Said, Suez, Aden, Colombo, Penang, Singapur, Ho-Nu y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de África, de la India, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Buenos Aires.—El 3 de Enero de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Gádis saldrá el vapor directamente para Sta. Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires. Admite pasaje y carga para Rio Janeiro, Santos, Punta Arenas (Chile), Coronel y Valparaiso, con trasbordo en Gádis al vapor de la línea de Buenos Aires, y la segunda, con trasbordo en Montevideo.

Línea del Brasil-Plata.—El 1 de Enero de Vigo y el 7 de Gádis el vapor directamente para Las Palmas, Rio Janeiro, Santos, Montevideo, y con trasbordo en Montevideo para Punta Arenas (Chile), Coronel y Valparaiso, admitiendo pasaje y carga para Buenos Aires; el primero con trasbordo en Gádis al vapor de la línea de Buenos Aires, y la segunda, con trasbordo en Montevideo.

Línea de Canarias.—El día 15 Noviembre saldrá de Marsella, el 17 de Barcelona, el 19 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el 22 de Gádis, el vapor «M. L. Villaverde», directamente para San Sebastian, Vizcaya, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife, regresando á Marsella por Gádis, Alicante, Valencia y Barcelona.

Línea de Tánger.—Salidas de Gádis: lunes, miércoles y viernes.—Salidas de Tánger: martes, jueves y sábados.

No se admite carga la vespertina de la salida.

Para más informes, acóndese á los Agentes de la Compañía en Palma

PLAZA DE ANTONIO MAURA—NUM. 4

Vino GIMBERNAT

YODO-IANICO FOSFATADO ACREDITADO

Medicamento de gusto agradable, superior al aceite de bacalao y sus emulsiones. Cura el escorbuto, linfatismo, tumores fríos, tumores blancos. Necesario á las jóvenes en la época de la pubertad, vuelve fuertes y robustas á los de carne blanda, es muy conveniente á las señoras embarazadas y en la lactancia para fomentar la robustez de los niños y evitar el enfriamiento de la madre.

Frasco 8 reales; Asalto, 14.—Barcelona y en todas las poblaciones.

En Palma: Farmacias y Droguerías de José Juan, Fortesa y Aguiló, Centro Farmacéutico, Valenzuela y demás bien surtidas.—(2)

LA TOS

por rebelde que sea desaparece ó se alivia con el Jarabe balsámico de Villegas á base de bromoformo y heroína.

De indicación especial en la TOS FERINA. Los enfriamientos, los ticsos, diséncos y asmáticos, deben usarlo como remedio seguro. Se usa con brillante éxito en la enfisema pulmonar, tuberculosis, histerismo, gripe, bronquitis, asma nevioso, y en general en todas aquellas enfermedades en que están interesados los órganos respiratorios. Lo recomiendan todas las notabilidades Médicas y Academias de Medicina.

Único depósito para todas las Islas Baleares, en la Farmacia de D. Francisco L'ompart—Call, número 12—Palma.

EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE ENOLTURO

Regenerativo y depurativo de la sangre

del doctor Padró

Remedio seguro para la curación de los ecémas ó tumores fríos, las herpes de todas clases, las ligas, por antiguas que sean, el reumatismo, la gota, los ojos blancos, las ligas de la nariz, la supuración de los ojos, las costras de la piel, y todas las enfermedades que dependen de un vicio de los humores é impureza.

Cincuenta años de éxito

Depósitos en Palma: Farmacia Valezuela.—Centro farmacéutico y principales.

EL ACETILENO

como PETROLEO á real el litro y como GAS á medio real el metro.

con los APARATOS PERFECCIONADO sistema

BOFILL (Ingeniero)

Patente de invención por 20 años.

Lámparas y Fares para Bicietas y carruajes y Mecheras, especiales que no producen humo.

Carburo superior á 70 cent. km.

Los que usen, vendan y los que fabrican aparatos imitando mi privilegio y no me hayan satisfecho los derechos de patente, serán juzgados como Usurpadores.

Sindicato-141-1.—PALMA

IMPOTENCIA, Debilidad genital

Espermaterres y Esterilidad

CURACION rápida con la renombrada POMADA FORTIFICANTE de Rodriguez de los Rios. Es inefensiva y produce efectos maravillosos desde la primera fricción. Su eficacia se muestra por infinidad de testimonios y por haber sido aprobada por el Consejo de Sanidad de Italia. Dix pesetas bote. Vapor correo previa libranza.

Depositarío en Palma: Centro Farmacéutico, Marina, 34 y 36.

No más pelo blanco

TINTURA DEL DOCTOR JIMENO

para teñir el pelo de color castaño obscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. TRES PESETAS. Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, plaza Real, 1, farmacia del Globo del Dr. Jimeno.

Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela.—Centro farmacéutico y principales.

Dinero

50.000 PTAS. DISPONIBLES

Préstamos desde 1 á 500 pesetas

Sobre papeletas de empeño, muebles, ropas, alhajas y otros efectos que convengan á título de una á seis pagas á las 15 fines del mes, vitales y hereditarios, con un periodo de retención ó de gracia de seis meses, que la casa se encarga de pagar.

Servicio permanente, incluso los días festivos, desde las 6 de la mañana á las 8 de la noche.

Cana de Préstamos en Santa Catalina—Despuig, 40.

Venta: Se desea vender dos pisos, 1.º y 2.º situados en la calle de San Magín, núm. 99, del Arrabal de Santa Catalina. En la misma calle, núm. 97, darán razón.

Venta: Se venden almendros de plantal para su ajuste, calle del Sindicato, núm. 16, Tienda.

Tienda: Hay una para vender con espacio local para dedicar á depósito de viveros café, azúcar, etc. Informarán: Constitución, 71 y Peñalver, 36.

Traspaso: Se desea traspasar ó vender todos los enses necesarios para una tienda de comestibles.—Informarán: Call, núm. 2.

Joven cochero: Hay uno de buenas referencias que desea encontrar colocación para guiar uno ó dos coches, según convenga al interesado. Para más detalles: Centro de Anuncios, plaza de Santa Eulalia, núm. 10 Pa. 2.

Aviso: Se necesita un matrimonio de mediana edad ó una familia poco numerosa inteligente para regerir una tienda de comestibles.—Razón: Plaza de la Libertad, núm. 4.

Aprendiz de barbero se necesita uno.—Informarán: Concepción, número 34.

Se alquila una casa de recreo sito en San Español, calle de Mar, núm. 29, con huerte y jardín, dos fuentes y cochera, cinco cuartos dormitorios y arreglada para invierno. Darán razón, calle de Boich número 20.

Nodrizas: Hay una de 23 años de edad y leche de cuatro días, que desea criar en su casa que la tiene en Esporlas.—Darán razón: hospital de «La Palma», diligencia de Esporlas, de Comas.

ORO

Se desea adquirir toda clase de monedas y alhajas del mismo metal.

No farses de otros negocios sin saber el precio de la casa.

MONJES, NUM. 16—ENT.

ELINVAEHELNLI

No más caspa, ni canas, ni enfermedades DE LA CABEZA

EL TRICOFERO PADRO

que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

30 años de éxito á pesar de una sinnúmero de calificación é imitación nacionales y extranjeras.

Venta en todas las buenas farmacias, droguerías y perfumerías. Depósitos en Palma: farmacia Valenzuela.—Centro farmacéutico y principales.

SOLUCION BENEDICTO

CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, astmas crónicas, infecciones gástricas, enfermedades sanaziales, inapetencia, debilidad general, respiración servicia, neurastenia, inapetencia, enfermedades mentales, etc. Último, escorbuto, etc.

Frasco 2 PESETAS.—Deposito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Barnabé, 41, Madrid y principales Farmacias.—En Palma, Farmacia de D. Juan Valenzuela y Centro Farmacéutico.

Laureada con el Primer y único Premio concedido en el Concurso de Emulsiones de Aceite de hígado de bacalao convocado por el Colegio de Farmacéuticos de Barcelona. Reconocida con encomio por la Academia y Laboratorio de Ciencias Médicas de Cataluña. Es mucho más agradable, más nutritiva y más rica en cantidad de aceite que la Emulsión Scott. Es de sabor tan agradable que los niños la toman con gusto.

EMULSION FORCADA

afectos nutritivos, y extraordinariamente más reconstituyente que el mejor aceite de hígado de bacalao. Es de admirable y especial eficacia para dar fuerza y robusto desarrollo á los niños débiles y enfermizos ó que no crecen bastante fuertes, á los anémicos y demacrados, á los infantes y predisuestos al escorbuto, y á los que por poca nutrición de los huesos presentan síntomas de raquitismo ó son muy tardíos en andar.

SE VENDE EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS

que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

30 años de éxito á pesar de una sinnúmero de calificación é imitación nacionales y extranjeras.

Venta en todas las buenas farmacias, droguerías y perfumerías. Depósitos en Palma: farmacia Valenzuela.—Centro farmacéutico y principales.